

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	4
Extranjero, un año	36
Número suelto	0'05
atrasado	0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo.

OFICINAS—PLAZA MAYOR, 18

LUGO

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.581

DIARIO MONARQUICO Miércoles 8 de marzo de 1916

Páginas sueltas

Carnavalina

...Baco, Momo y Tarsicore, son los Lázeros modernos, que emergen, con alegría, en el escenario de estos días buliantes y voluptuosos, y la risa humana, que es alegre porque es triunfadora, cristaliza en el alma de la juventud con ese loco afán de realizar, a todo trance, el goce de la dicha.

Lleno de fragancias como un tarro de perfumes, se presenta el carnaval; el bullicio preside a la alegría que estalla en la calle, y las máscaras, con greguería infernal, hacen retoñar siempre vivas de amor y de ilusiones, hasta en el vejete que ve como se acerca el fin de su vida. Ahora no hay pena, que es llanto, ni sufrimientos, penalidades, trabajos ni fatigas; solo hay risa y bullicio, burla y descaro, y el corazón como dormido ante la realidad, solo ve la vida bajo el prisma del placer, del sabor a crápula como si palpitará dentro del torax del epicúreo Sardanapalo.

El tenorio audaz y amoroso, tan cortés y tan intrépido como Galao, revive en nosotros, y lo azuzan con tesón, esas mascaritas de pupilas brilladoras, de cuerpos cimbreantes que con estudiada coquetería repiten la eterna cantinela ¡No me conoces!

Paso a las Carnestolendas, dejad que la fiesta de la locura y del toconeo brille como el sol, aspiremos el nectar de su miel, saboreando, hasta lo infinito, ese licor engañoso, ahora que la juventud es muy nuestra; ríndamos justo tributo a Momo, Baco y Tarsicore, a toda la tradición del risueño mito. Vengan esos compases del schottis castizo, dancemos con el cuerpo odorante de la mascarita zahorí, vivamos para gozar, para beber la vida, en el halito candente de la hembra, apuesta, bella y delicada como el mejor idilio del Génesis.

...Apenas se oyen los últimos ecos de la máscara, jadeante, que sale del bello. El postre susurro de la victoria de la fiesta de la carne, suena al compás unísono de las esquillas ortodoxas que tocan a recogimiento.

Con el Miércoles de Ceniza entra el período cuadregesimal que impone, ferreamente, la disciplina al espíritu con las oraciones y con las vigillas. De la algarabía a la austeridad, del desenfreno al recogimiento; así va el voraz Saturno tegiendo nuestra vida.

Ayer las pollitas ocultaban su cara de nécar con un antifaz, lindo y coquetón, quizá por sacar novio; ahora con el velo negro y la faz triste y divina, como la Dolorosa de Rubens, visitan las naves del templo, tal vez, por sacar «ánima».

DIEGO SEVILLA.

A través de Galicia

Por gestiones del Sr. Merelles se ha concedido por el ministerio de Gracia y Justicia la cantidad de 2.000 pesetas, para obras de reparación en el templo parroquial de Santa María de Beade.

En la comandancia de marina de Vigo se recibió un telegrama oficial dando cuenta de que hay una barca noruega abandonada en la latitud 46.45 N. y 7.38 W. con muchos topes fuera y constituyendo un peligro para la navegación.

El ayuntamiento de Noya, de acuerdo con la petición del Sr. de Santiago, envió telegramas al señor ministro de Instrucción pública, reclamando para la universidad Compostelana el aumento de las dos facultades de filosofía y ciencias.

En Puentes de García Rodríguez varios vecinos han formado una sociedad por acciones, para subvencionar un automóvil que diariamente haga el servicio de correo y conduzca viajeros de Ferrol a Puentes.

Para hoy está fijada la llegada a Santiago del nuevo capitán general don Antonio Tovar, que revistará las fuerzas del regimiento infantería de Zaragoza.

Desde Tuy se enviaron a Valencia numerosos telegramas de pésame con motivo de la muerte del arzobispo Sr. Menéndez Conde, prelado que fué de aque-

Desde Sarria

UNA MUJER DEGOLLADA

En las primeras horas de la mañana de hoy, martes, circularon rápidamente por este pueblo rumores de haberse cometido un crimen en casa de nuestra apreciable vecina D.ª Dolores Rivas Goyanes, mayor de setenta años, de estado viuda.

La noticia, se ha confirmado prontamente.

Antes de las nueve se había constituido en la casa mencionada el ilustrado juez de instrucción de este partido don Leandro Alvarez Soto, acompañado del secretario Sr. Florez Villamil y personal del juzgado, el médico forense señor Saco Prádeda y los individuos del puesto de la guardia civil, las órdenes del comandante D. Miguel López Conde.

En la casa de la Sra. Rivas Goyanes, quedaron asombrados cuantos penetraron en ella ante la presencia del cadáver de aquella, que apareció degollada y en medio de un charco de sangre.

El crimen debió ejecutarse en la noche anterior, suponiéndose que el móvil fué el robo.

Por ahora se ignora quien haya sido el autor del grave delito referido ni quienes fuesen cómplices y encubridores, si los hubo.

Este vecindario en general se halla injustamente indignado y protesta por lo ocurrido, porque tan horribles crímenes preocupan hondamente a los pueblos y motivan tristes comentarios.

La muerta era madre de nuestro amigo y paisano D. Jesús Díaz Rivas, teniente de infantería, con residencia en esa ciudad.

Desearíamos muy de veras la resignación necesaria ante el inmenso disgusto que le producirá la terrible desgracia ocurrida.—X.

7 mayo de 1916.

Homenaje a los

Sres. Quiroga y Bustelo

Lista de adhesiones al homenaje que la provincia de Lugo tribuía a los diputados a Cortes Sres. Quiroga y Bustelo, con motivo de haber sido agraciados con la Gran Cruz de Isabel la Católica, cuyas insignias les serán regaladas por sus amigos:

(Quinta lista.)
Sres. D. José Soto Reguera, D. José Viñas, D. José Rubinos, D. Arturo Grande Gómez, D. Luis Rozas Vázquez, don Ricardo Rigueiro Méndez, D. Julio Velloso, D. Benvenido Flandes Miguel, don Juan Manuel Pardo, D. Antonio Pardo y Pardo, D. Severino Lois Saeiro, don José Svotamaría, D. Manuel Torón, don José Silveira Díaz, D. Ricardo Valdés, D. Manuel Reboledo Blanco, D. Gerardo Castro Montoy, D. Valentin Roldán García, D. José Baja Alonso, D. Antonio Albaladejo, D. José Vila Vázquez, D. Ramón Peayo Sanz, D. Emilio Robles Novra, D. Manuel Méndez Abaín, D. Antonio Moscoso Núñez, D. Jesús Carballo, D. Constantino Yañez Rodríguez, "Círculo de las Artes", excelentísima diputación provincial.

El carnaval en Lugo

El temporal reinante no fué obstáculo para que el carnaval se presentase ayer más animado que en los días anteriores.

El desfile en la Plaza Mayor se ha visto muy concurrido, habiéndose reunido allí multitud de mascarones, casi en su mayoría de escaso gusto, que bromearon a los paseantes, divirtiéndose a su manera.

Los pajes del rey, recorrieron de nuevo las calles, llevando la alegría a todas partes.

En el "Casino", hubo un animado asalto, bailando numerosas parejas hasta media noche.

También el baile del "Círculo de las Artes", estuvo brillante.

El grandioso salón hallábase atestado de máscaras, luciendo bonitos disfraces y reinando toda la noche el bullicio propio de estas fiestas.

A las primeras horas de la madrugada comenzaron las bellas a abandonar el "Círculo", pensando en que nos encontramos ya en la cuaresma.

Los bailes públicos nos dicen que se vieron concurridísimos.

Y con esto finalizaron en Lugo las fiestas de carnestolendas.

Ayer y hoy

Ayer fué objeto de todas las conversaciones el horrendo crimen cometido en Sarria y del que damos cuenta en otro lugar de este número.

Se decía en esta ciudad, que el repugnante hecho podía calificarse de parricidio.

Parece que resultan algunos cargos contra un hijo de la víctima, llamado Antonio Díaz Rivas, constructor de calzado y que fué detenido en los primeros momentos por la benemérita.

Se añade que arose cuestión de intereses pudieran relacionarse con la comisión de tan terrible delito.

Otros detalles se refieren de público, que nos abstemos de publicar, por juzgarlos exagerados.

El celoso juez de Sarria seguramente habrá de aclarar todo lo ocurrido en este sangriento suceso, que la opinión pública condena.

Ha vuelto recobrase el temporal de nieves, que no quiere abandonarnos.

Ayer tarde cayeron diferentes veces menudísimos copes.

Esta madrugada la nieve se presentó en abundancia, apareciendo toda la ciudad cubierta con el blanco sudario.

Continúa la incomunicación con Fonsagrada, haciéndose la conducción del correo desde Baleira a caballo.

El juez de primera instancia que fué de Monforte, D. Manuel Martínez Saeiro ha sido nombrado abogado fiscal de la Audiencia de J.én.

Hemos recibido el Resumen de movimiento natural de la población y de pasajeros por mar en diciembre y enero últimos, publicado por el Instituto Geográfico y Estadístico.

La comisión mixta de reclutamiento ha declarado profanos a los mozos José María Faustino Orosa, natural de Villalba, y Jesús Romero García y José Pérez Fernández, de Vivero.

Ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia de Santander D. Jesús Rodríguez Marquina, juez que fué de Chantada.

En la feria que últimamente se celebró en Monterroso, detuvo la guardia civil a José Ganerrez, vecino de Lugo, y Arturo Castro Cabana de Esporcia, en Monterroso, como autores del hurto de sesenta pesetas, en la noche del 29 de febrero último a Leonardo Castro Rodríguez, vecino del segundo.

Los detenidos, puestos a disposición del juzgado municipal de Monterroso, parece que son sujetos de malos antecedentes, constando que el Ganerrez es licenciado de presidio, donde extinguido condena por el delito de robo.

La cámara de comercio de esta capital ha enviado al presidente de la de la Coruña un telegrama de pésame por la muerte del Sr. Lafuente, secretario de aquella corporación herculina.

Ha sido declarada con derecho a pensión la viuda del primer teniente retirado D. Angel del Rio Freire.

Para conseguir fomentar un ahorro práctico, consútese el anuncio en 4.ª plana "La Manual Latina".

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado ayer en esta capital: Patatas quintal, 7.50; habas, ferrado 5.50; centeno, ferrado, 3.50; trigo, ferrado, 4.50; castañas, ferrado, 0.00; mantequilla, 1.50; tocino, libra, 1.50; huevos docena, 1.10; maíz, ferrado, 4.50; cebada ferrado, 0.00.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público dos reses vacunas y seis cabrias.

Entraron en la plaza de abastos seis bultos de pescado.

Cultos

V. O. T.—Hoy miércoles al toque de oraciones comenzarán los ejercicios solemnes del Via Crucis, según previenen los estatutos.

Continuarán durante la cuaresma todos los miércoles, y domingos.

TERCER ANIVERSARIO

Todas las misas que se celebren mañana jueves en la parroquia de San Froilán (San Juan de Dios), serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor

D. Jesús Iglesia Pozo

y de su esposa, la señora

D.ª Manuela Bolaño Pérez

(Q. E. P. D.)

Sus hijos y demás familia ruegan a las personas piadosas se dignen asistir a alguna de dichas misas, lo que agradecerán eternamente.

Lugo, 8 de marzo de 1916.

Todas las misas que se celebren mañana jueves, 9, en la iglesia de los RR. PP. Franciscanos, y el viernes, 10, en la parroquia de la Nova, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la

SEÑORA

D.ª Josefa Crespo de Carro

y su hijo Manuel

(Q. E. P. D.)

Su familia y demás parientes, ruegan a sus amigos y personas piadosas les encomienden a Dios y asistan a alguna de dichas misas, por lo que le anticipan gracias.

POR TELEGRAMO

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 7.

De Barcelona

Signe la huelga

Las noticias que se reciben de la ciudad condal dicen que aumenta la huelga.

Hoy ocurrieron varias colisiones entre huelguistas y obreros que se resisten al paro.

Los que se dedicaron a coacciones han conseguido que les secundasen los textiles.

Los incidentes surgidos y en los que intervino la policía fueron numerosos.

D'éronse varias cargas por la fuerza pública para disolver los grupos.

Acudieron en auxilio de la benemérita fuerzas del ejército.

De la colisión resultaron muertos cinco huelguistas y once heridos.

Entre ellos seis graves.

Las tropas y la benemérita estuvieron muy prudentes, sobre todo la última.

Más desórdenes

A pesar de la extremada vigilancia que se ejerce, los amotinados rompieron las cañerías del gas en la calle de Borell.

Los tranvías fueron upedre dos en diferentes puntos, teniendo que dar varias cargas para despejar la vía pública.

En el P. raleo también se intentó por las turbas volcar un tranvía.

Asalto frustrado

En Pueblo Seco un numeroso grupo de mujeres situose frente a una fábrica intentando asaltarla.

Acudió la fuerza siendo recibida con disparos.

Cargaron los guardias sobre los revoltosos, haciendo numerosas detenciones.

Entre los detenidos aparecen algunos elementos extraños, encargados de mantener la agitación.

Más huelgas

En Ferrol

Comunican desde Ferrol que se celebró la anunciada asamblea por los trabajadores.

Se acordó plantear la huelga general.

Ese acuerdo obedece a que el Gobierno no ha cumplido su palabra de fomentar las obras para aliviar la crisis del trabajo.

En La Carolina

Telegramas recibidos de La Carolina dan cuenta de que se ha solucionado la huelga minera.

Las bases para el arreglo fueron aprobadas mediante un laudo.

En La Unión

Participa de Cartagena que se efectuó una asamblea por los obreros de la Unión.

Los ánimos se hallan excitadísimos. Algunos grupos de levantiscos pre-

tendieron asaltar una fábrica en Dos Hermanas.

La benemérita hizo frustrar los propósitos de aquéllos.

De Valencia

Entierro del arzobispo

Hoy se verificaron en Valencia solemnes funerales por el eterno descanso del arzobispo.

La conducción del cadáver desde el palacio episcopal al panteón de prelados ha resultado una gran manifestación de duelo.

Asistieron al acto el cardenal arzobispo de Toledo y varios prelados, las autoridades, varias comisiones de todas las corporaciones y centros, todo el clero y el elemento oficial.

Las tropas le rindieron los honores de caudán general, cubriendo la cañería.

En las calles presencié el paso de la fúnebre comitiva un gentío inmenso.

El féetro recibió sepultura en el aula capitular del panteón de prelados.

La muerte del ilustre arzobispo ha causado en Valencia y en otras poblaciones general sentimiento.

Catástrofe en el mar

Un naufragio

Despachos recibidos de Río Janeiro participan que ha naufragado el trasatlántico español «Príncipe de Asturias».

El sini stro ocurrió cerca del sitio denominado Parte Bois.

Al conocerse por los radiogramas la catástrofe salieron algunos buques a prestar los auxilios necesarios.

Los que se salvaron

Cablegramas posteriores dan cuenta de que han llegado al puerto de Santos 150 supervivientes de esta catástrofe.

Entre los salvados, figura un centenar de tripulantes.

Pudieron salir con vida el oficial Ordeada, el segundo maquinista Bondadat, los telegrafistas Sefiner y Cruz Castro, el médico Diorta, el practicante Candel y varios ayudantes de máquina.

También se salvaron 22 pasajeros, cinco mujeres y un niño de 12 años.

El número de víctimas

De las listas facilitadas por los consignatarios, resulta que en este naufragio han perecido 452 pasajeros.

La mayoría de ellos eran de nacionalidad española.

Algunos detalles

Conocense algunos detalles de esta catástrofe, que relatan los supervivientes.

El comandante del buque, al enterarse de la magnitud del desastre, bajó a las máquinas para conocer el estado de éstas.

Viend que na la podía hacerse y que el buque se hundiría rápidamente,

